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НА КЛЮЧЕВЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
Яа вопросы корреспондента «Политехника» отвечает 

секретарь партийного комитета института В, А. Пушкарев 

'*"' Собрание партхозактива ин
ститута признало все социали
стические обязательства ЛПИ вы
полненными. Какие из достиже
ний 1977 года вы считаете наи
более яркими и важными для 
развития успешной работы в на
ступившем году ударного труда? 

— Год 1977-й был необыч
ным. Страна отметила 60-летие 
Великого Октября, приняла но
вую Конституцию, успешно реша
ла задачи, поставленные XXV 
съездом КПСС. Институт делал 
свое главное дело — готовил вы
сококвалифицированных специа-
листоз и передал народному хо
зяйству 2437 инженеров, прошли 
переподготовку в институте 960 
человек. Наши ученые в своей 
работе ориентировались на реше-

- ние актуальных проблем боль
шого народнохо;]яйственного зна
чения; атомная энергетика, Сая
но-Шушенская ГЭС, БАМ, авто-

' матизация и роботизация произ
водства, создание новых матери
алов и методов их обработки — 
вот далеко не полный перечень 
таких кащ13Еленнй. Очень много 
внимания партийной организаци
ей и ректоратом института бы
ло уделено укреплению всесто
ронних связей с промышлен
ностью па основе комплексных 
догосороз. 

Мм совершенствовали всю си
стему воспитания будуш.их руко
водителей производства: систем
ные планы, ФОН, УМЛ, большая 
воспитательная работа ведется 
комсомольской и профсоюзной ор
ганизациями. Пожалуй, больше, 
чем другие участки работы, за
нимала пас организация эффек

тивного трудового воспитания сту
дентов на баоо учебного процесса 
и третьего трудового семестра. 

В чем бы.пн наибольшие неуда
чи, трудности? 

— Имеются трудности в раз-
В1ГГИП материально-технической 
базы учебного процесса. 

Гораздо большего внимания, 
чем до сих пор, заслуживает 
двухлетний план благоустройства 
и озеленения территории институ
та. Не выполнен план защит док
торских п кандидатских диссер
таций. Наши профессора и доцен
ты сравнительно нало издают 
учебников н учебных пособий в 
общесоюзных издательствах. 

Имели место недостатки в пла
нировании учебной работы и на
грузки преподавателей. В науч
ной деятельности также хромало 
планирование научных работ и 
внедрение. Не в полной мере ос
ваивались средства, затребован
ные от заказчиков. На эти недо
статки указал комитет народного 
контроля при Калининском РК 
КПСС. 

По всем этпм направлениям 
партийным комитетом и ректора
том приняты необходимые меры. 

В чем состоит центральная за
дача партийной организации и 
всего коллектива института в 
1978 году? 

— Руководствуясь указания
ми декабрьского (1977 г.) Пле
нума ЦК КПСС, положениями и 
выводами, изложенными на Пле
нуме в речи Генерального секре
таря ЦК КПСС, Нредеодателя 
Президиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Брежнева и 
в Письме ЦК КПСС, Совета Мп-

нистровСССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
а также решениями Ленинград
ского обкома КПСС, мы должны 
направить все усилия иа всемер
ное повышение качества труда 
каждого члена нашего коллект!1-
ва, добиваясь согласованной и 
эффективной работы всей систе
мы воспитания, обучения студен
тов п научно11 деятельности. 

Партийным бюро придется 
много работать, чтобы еще боль
ше поднять |роль партгрупп на 
кафедрах п в лабораториях. Пар
тийный, требовательный подход к 
делу, бескомпромиссное отноше
ние к недостаткам, расхлябанно
сти, неорганизованности, безот
ветственности в выполнении пря
мых служео!1ых обязанностей и 
принятых обязательств помогут 
поднять па должный уровень тру
довую и плановую дисциплину. 
Именно эта задача поставлена па 
декабрьском (1977 г.) Пленуме 
ЦК КПСС. 

Собрание представителей пар
тийных, хозяйственных, профсо
юзных и комсомольских органи
заций Ленинграда и области об
судило основные положения Пись
ма ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК БЛКСМ и 
утвердило высокие социалистиче
ские обязательства Ленинграда и 
области. 

Исключительно вангпым полп-
тическим долом в 1978 году бу
дет глубокое изучение препода
вателями, сотрудипкамн и ст̂ ,̂ -
дентамп новой Конституции 
СССР. 

Мы будем уделять большое 
впимание также интернациональ
ному воспитанию студентов и 

подготовке инженерных кадров 
для зарубежных стран. 

Совершенствование учебно-ме
тодической работы, педагогиче
ского мастерства, повышение ка
чества лекций и лабораторного 
практикума не имеют своих пре
делов. Да н говорить об этих 
пределах рановато. Стоит только 
проанализировать посещаемость 
учебных занятий. Некоторые пре
подаватели мирятся с тем, что на 
их занятиях систематпческп от
сутствует до 50 процентов уча
щихся. Сигнализировать об этом 
в деканат п кивать на курато
ров недостаточно. Причина низкой 
посещаемости, в отдельных слу
чаях, заключается в низком ка
честве преподавания и недоста
точной требовательности к сту
дентам в семестре и на экзаме
нах. 

Каг{ие задачи возлагаются на 
студентов и студенчесние обще
ственные организации? 

— Собственно, задачи у всех 
общие. О них уже сказано. Вме
сте с тем комсомольским бюро 
групн н факультетов следует об
ратить пристальное внимание на 
учебные дела. Традиционные уп
реки нашим комсомольцам состоят 
в том, что учебно-воспитательная 
работа оттесняется на . второй и 
третий планы. Партгруппа кафед
ры и комсомольско-молодежный 
актив учебной. группы должны 
строить учебно - воспитательную 
работу по единому согласованно
му плану. Надо сделать так, что
бы каждый студент не • только 
ежедневно сознавал большую от
ветственность за свой труд перед 
своей организацией, сверстника
ми п старшими товарищами, но 
в то же время мог рассчитывать 
и на деловую, оперативную по
мощь. 

л»:^^::м^«д*"^:незавкш8!в^^ 

Гость ЛПИ— 

Петер Кампс 
с 12 по 14 января в нашем ин

ституте проходили переговоры со 
специалистами из ГДР по турбо-
установкам о техническом сотруд
ничестве между народным пред
приятием ГДР «Бергман-Борзиг 
Герлицер-машннепбау» и кафед
рами турбо- и компрессорострое-! 
ния ЛПИ. 

Делегацию возглавлял главный 
конструктор по турбомашинам за
вода «Бергмап-Борзиг», кандидат 
в члены ЦК СЕПГ Петер Кампс, 
выпускник ЭНМФ 1959 года. 

Материал об этой встрече чи
тайте на 4-й странице. 

На снимке: за столом перегово
ров. Фото 10. Андреева 

П ПАРТИЙНОМ комитете был 
проведен семпнар, посвя

щенный проблемам интернацио
нального воспитания в студенче
ских академических группах. С 
сообщением по этому вопросу 
выступил член партбюро физико-
металлургического факультета 
Г. А. Косников. 

Присутствующие на семинаре 
члены факультетских партийных 
бюро, заместители деканов и за
ведующих кафедрами по работе с 
иностранными учащимися обме
нялись опытом организащп! учеб
ной и воспитательной работы в 
академических группах, рассмот
рели проблему вовлечения в нее 
широкого круга студентов (как 
коммунистов, так п комсомоль
цев), проанализировали ход вы
полнения единого плана-програм
мы коммунистического восппта
ния студентов на весь период 
обучепня по этому направлению. 

К. МИХАЙЛОВ 
* « «с 

3 ИНСТИТУТЕ начал функцио
нировать счетно-вычисли

тельный центр с применением но
вейших машнн ЕС-1022 н 
ЕС-1033, который будет исполь
зоваться для учебных и научных 
целей. 

10 января 1978 года состоя
.тось совместнре собрание пар
тийного, профсоюзного и хозяй
ственного актива института. 

С докладом об итогах БЫЛОЛ-
пения социалистических обяза
тельств коллективом института в 
1977 году выступил председа
тель местного комитета В. Л.Ев
графов. 

Собрание приняло новые со
циалистические обязательства на 
1978 год. 

* * • ; • . - : • -

В ЛПИ впервые действует 
автономная опытная телевизион
ная установка в аудиториях. 
Сейчас она используется для 
учебных программ и занятий по 
начертательной геометрии н по-
ЛИТЭК0Н0МШ1. ^ . „^..,. 
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(^ ОСТОЯЛАСЬ традиционная 
встреча выпускников ЛПИ 

— сотрудников металлургическо
го производства Ижорского заво
да с профессорско-преподаватель
ским составом физико-металлур
гического факультета. Во Дворце 
культуры завода собралось более 
300 бывших политехников, ныне 
командиров производства. 

Начавшаяся с экскурсии по 
цехам и лекции о перспективах 
развития завода в 10-й пятилет
ке, встреча завершилась концер
том участников художественной 
самодеятельности завода. 

Затеи был показан любитель
ский фильм, включающий уни
кальные кадры послевоенной ис
тории ЛПИ и металлургического 
факультета. 



АНАТОЛИЙ Исаакович Лурье 
— ветеран ЛПИ, ученый и пе
дагог, награжденный двумя орде
нами Трудового Красного Знаме
ни, профессор, доктор техничес
ких наук, член-корреспондент 
АИ СССР. В 1977 году за выда

ющиеся заслуга в науке и педа
гогической деятельности был от
мечен грамотой Минвуза СССР и 
занесен на Доску почета 1гасти-
тута. 

НА СНИМКЕ: А. И. Лурье, 
Фото Ю. Андреева 

Хочу рассказать об опыте рабо
ты 111тртп1Ь1оГ! группы нашсп ка
фодры с комомольскпм активом 
академгрупп младших курсов. Ка
федру волновчло систематическое 
снижение деловой активности 
группы второго курса по сравнепию 
с тем уровнем, т,уторы11 опа име
ла па первом. Снижение активно
стп шло по всем направлениям 
у'/сбной п общественпо-полнтичос-
кон работы. Для выяснения при
чин партийная группа создала 
компетентную ко̂ !исс11IО в составе 
трех ведущих преподавателей ка
федры. 

Итогп работы компссип былп 
обсуждены на собраппп партий
ной группы кафедры совместно с 
комсомольскими бюро младших 
курсов и их куратора.ми, 

Комисспя установила, что одг1а 
из основных причин снижения 
уровня успеваемости второго кур
са — затянувшаяся адаптация сту
дентов к условиям вуза. Прежде 
всего это психологические трудно, 
сти — психологический подъем на 
первом курсе, образно говоря, «как 
бы не вылетст1> нз вуза», и резкое 
расслабление на втором—«не выле
тел — можно расслабиться». Да
лее ,отсутстзовала система в уче
бе — нет жесткого ежеднев
ного контроля, как в школе,~мож-
но что-то пропус гпть, что-то недо
учить н т. д. Отсутствие навыков 
самостоятель[1ой работы и, как 
следствие этого, неумение оценить 
степень трудности и сложности 
учебных заданий, рационально рас
пределить свои сплы, неумснне са
мостоятельно работать с книгой, с 
лекциями и другими учебными по
собиями. 

Комиссия отмечала, что комсо
мольский ахгла и бюро группы 
Не умеют еще сгмостоятельио ру
ководить колле'<тивом группы. До
статочно нризестч такие примеры. 
Комсомольское бюро не смогло 
создать в группе атмосферы не
примиримости к «двоечникам», 
плохо работало с «хвостистами». 
Эффективно не использовались та
кие формы работы, как вызовы 
на академкомиссию и на треуголь
ник кафедры, зачеты по ОПП, 
Ленинский зачет и др. Слабо ока
зывалась П0Ч0Щ1) отстающим через 
И11дивидуаль!1ые !<онсультации со 
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стороны отл:!чио успевающих сту
дептов и студенгов-кураторов. 

Секретари комсомольских бюро 
недостаточно подготовлены для 
самостоятельной работы с 
коллективом группы. Об этом го
ворили нсконлрстиость планов ра
боты КОМС0МОЛ.1СКОЙ организации 
группы, повгор^ц-'мость мероприя
тий, низкий уровень проведения 
собраний, их исподготовленность, 
низкая активпасгь комсомольцев 
на собрачнлх; расплывчатость 
принимаемых рсшеиий. 

Основным выводом, сделанным 
в результате ана^шза работы ко
миссий, было: 

партийная группа должна сосре
доточить основное внимание на нн-
дивидуально!! работе с комсо
мольским активом каждой академ-
группы. Прпчо\! работа должна 
учитывать специфш^у группы каж
дого курса. 

Для ускорстшя процесса адапта
ции студентов младших курсов 
партгруппой было рекомендовано 
силами кураторов организовать 
беседы со студентами о культуре 
умствегпгого труда, об умении ра
ботать с книгой; о специфике от
дельных учебных предметов, пх 
сложности, объеме, рациональном 
распределении времени. 

Работа с комсомольским активом 
групп проводилась, в основном,по 
организационпым вопросам: со
ставление илачов работы комсо
мольской организацией группы, 
подготовка 11 проведение собраний, 
подготовка и принятие решети"! 
и т. д. 

На конквстнмх примерах парт
группа покл.мл.п возможность ис-
пользовапия ОПА как формы ра
боты в деле повышения обшей 
активности группы. Индивидуаль
ная работа с «хвостистами» про
водилась партгруппой также ня 
конкретных примерах разбора 
«хвостистов» КЛ партийном собра
нии кафедры в присутствии ком
сомольского актива групп й!лад-
ших курсов. 

Во вре^гя подготовки к прове
денпю ОПА партгруппа проверяла 
выполнение лпч1шх комплексных 
планов студзнтов. В ходе провер
ки были высказаны критические 
замечания н пожелатшя по суще
ству этих планов. Объяснялось, 
как коикрети!ировать намечаемые 
мероприятия, обеспечить реаль
ность их выиолиения. 

И. ОЛЕЙНИКОВ, 
партгруаорг пафедры техноло
гии конструкционных материа
лов. 

В соответствии с перспектив
ным планом работы партпнного 
комитета н планом >'чебы парт
актива 11 января был проведен 
семинар заведующих кафедрами и 
партгрупоргов, на котором с до
кладом «О планированпн объемов 
хоздоговорных ПНР в институте 
и принцппах распределения пла
нового фонда заработной платы 
по факультетам п кафедрам» вы
ступил член парткома, проректор 
по научной работе Г. П. Алек
сандров. 

Заведующие кафедрами и парт
групорги былн ознакомлены с 
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новым положением о планирова
нии научных работ и раснределе-
нпи фонда зарплаты, которое 
разработано ректоратом и одобре
но партийным комитетом. Зто по
ложение вводится в действие в 
1978 году и может рассматри
ваться как важный шаг в совер
шенствовании планирования п ор
ганизации наукн в вузе. Оно 
стимулирует кафедры п факуль
теты на активное участие в ком
плексных договорах сотрудниче
ства с предприятиями, на работу 
по важнейшей тематике, а также 
своевременное освоение затребо-

ЖИЗНЬ 
ванных от заказчиков денежных 
средств. На сен1шаре определена 
роль партийных групп в деле 
совершенствования организацин 
научной деятельности на кафед
рах. 

Новое положение будет спо
собствовать повьштению трудовой 
и плановой дисциплины на одно» 
нз участков деятельности наи1ег(| 
коллектива и решению задач^ 
сформулированных в материала.х 
и выводах декабрьского (1977 
года) Пленума ЦК КПСС. 

А. ТАНАНАЕВ, 
член парткома 

тактике 
Работе комсомольской органи

зации института по повышению 
эффективности общественно-по
литической практики был посвя
щен недавно состоявшийся пле
нум комитета ВЛКСМ ЛПИ имени 
Ы. И. Калинина. 

В работе пленума приняли 
участие заместитель сеиретаря 
партийного комитета института 
Л. Н. Жукова, заместитель пред
седателя совета ЛПИ по ОПП до
цент А. П. Тарасов, 

С отчетами выступили секре
тари бюро ВЛКСМ ГТФ и ФМФ 
В, Соколов и А, Ссарчевский, В 
обсуидЕнии отчетов участвовали 
секретари бюро ВЛКСМ ФАУ и 
ИЗФ В. Заборовский и В. Заруба, 
члены номитета комсомола. 

Пленум рассмотрел нвдостатни 
в организации ОПП и определил 
задачи факультетских иомсомоль
ских организаций и бюро ВЛКСГЛ 
подразделений по дальнейшему 
ссвершснствованищ системы об-
ш,естЕенно-попитическай практики 
студентов в нашем институте. 

Сейчас комиссия по проведе
нию обществекко-попитической 
аттестации встречается с груп
пой, как правило, только один 
раз в год. Состав комиссии часто 
меняется. Целесообразнее закре
пить за группой постоянную ко
миссию, которая сможет регу
лярно, не только во время атте
стации, осуществлять контроль 

за общественно-политической дея
тельностью студентов, принимать 
участие в обсуждении личных 
компленсных планов номсомоль
цев. 

Мы стремимся к тону, чтобы 
каждый студент-политехник вы
полнял общественные поручения, 
связанные с функциями органи
затора, пропагандиста, агитатора. 
Позтому пленум предложил фа
культетским бюро ВЛКСМ сов
местно с профбюро и студсовета
мн общежитий составить и дове
сти /го сведения всех комиссий 
по ОПА подробный перечень мак
симально конкретных обществен
ных поручений. Студенты долж
ны получать эти поручения со 
время общественно-политической 
аттестации и Ленинского зачета. 

Пленум комитета ВЛКСМ ре
комендовал факультетским бюро 
проводить ОПА на первом курсе 
в виде собеседования, на котором 
первокурснини смогут познако
миться с формами общественно-
политической работы в институте 
и выбрать общественное поруче
ние. 

На пленуме была рассмотрена 

проблема качественной организа
ции летней ОПП. Для того, что
бы летняя практика была более 
полезной и эффективной, комсо
мольские бюро факультетов дол
жны заранее согласовывать с 
предприятиЕ^ми, где будут рабо
тать студенты, задания с учетом 
специфики предприятия. В комп
ленсных договорах о сотрудниче
стве с промышленными пред
приятиями следует отразить воп
рос проведения летней прантики 
более подробно и конкретно. 

В настоящее время недостаточ
на привлекаются к участию в 
ОПП студенты-иностранцы. Необ
ходимо в тесном сотрудничестйв 
с иностранными землячествами в 
ближайшее время решить зтот 
вопрос, причем не в отдельных 
группах и на факультетах, а цент
рализованно. 

Пленуи принял развернутое 
постановление. Номитет ВЛКСМ 
наметил план мероприятий по вы
полнению постановления плену
ма. 

А. НОВОПАШЕННЫЙ, 
студент 581/2 группы, инст
рунтор комитета ВЛКСМ 

Я с удовольствием прочитал 
статью В. Гаврилова «Что пока
зывают численные показатели?» 
н фельетон А. Понстаптннова 
«Воспитание через ЧП». 

Очевидно, В. Гаврилов прав, 
предлагая исключить «Аттеста
цию студентов» из системы по
казателей. В то же время пы-
неппшя формулировка показа
теля 10 совершеннее той, кото
рую рекомендует В. Гаврилов. 

Надо при оценке кафедры при
нимать во внимание такие фак
торы, как наличие на ней уче
ного с мировым пмснс I, доклады 
па международных конференциях, 
статьи в зарубежных журналах. 
Целесообразно учитывать и цити-
русмость научных работ кафедры. 

Хочу сказать и о системе ЧП 
в целом. Задача, решаемая с по
мощью этой системы, относится 
к классу многокритериальной оп
тимизации. Валено, чтобы в ее 
улучшении н обосновании приня
ли участие ученые-специалисты 
по теории управления совместно 
с практрпюскнми организаторами 
соцсоревнования. 

В. САРАНЧУК, 
председатель профбюро ФМФ 

|/АЧЕСТВО знании студентов 
''* провзр.-тется экзамснацномиок 

сессией. Итоги сесе1П1 будут под
ведены позже, а сейчас посмот
рим, как про1или первые экзаме
ны у студентов ММФ. 

Ианболее -г.трудные» экзамены— 
математика и сопромат — уже 
позади. Каковы пх результаты на 
младших чуреах? Надо сказать, 
что онн пас ие радуют. 

На первом курсе из 356 сту
дентов 123 не смогли преодолеть 
барьер экзаменов нли не были к 
ним допущены. Как всегда, наи
большее число неудач по матема-

Не менее печальна?! картина и 
на втором курсе. Из 308 второ
курсников 35 студентов не полу
чили зачета и 91 не сдал экза
мены по математике. Особо насто
раживает группа 245, где учатся 
будушие преподаватели. Среди них. 
9 ие сдалп по два экзамена. Мно
гие учзщиесч этой группы пришлп 
в институт после окончания ПТУ. 
Им, безусловно, трудно, но в этих 
условиях, успех может гарантиро
вать только усиленная работа в 

тике. Прп'шпа^ Высшая матема
тика опирается на обширный фун
дамент знании, который заклады
вается еще в школе. Любой «про
бел», ВОЗНИКНИ]ц пусть даже в 
6—7-м классе, может сказаться на 
экзамене в ву)е. Путь один — 
ликвидировать пробелы в среднем 
образовании. В этом случае толь
ко сам студеит может себе помочь. 
«Горят» на экзамене и те, кто в 
школе привык «ш:1гать по верхам». 
Онн не учли разницы в требова
ниях между средней школой и 
высшей. 

Экзаменп-июп-тые неприятности 
постигли Г! тех, кто привык безот
ветственно относиться к учебе. Яр
кий пример — группа 143/2. Низ
кая посещаемость занятий по ма
тематике привела к плачевному 
финалу: десять студептов до спх 
пор ие имеют зачета. 

семестре. Ее-то, к сожалению, н 
не оказалось. 

Нельзя наткать удовлетворитель
ными и первые результаты сессии 
у студентов третьего курса. 
Получили по одному «исуду» — 
29, а по два — 4 студента 
из 319. Казалось бы, это 
немного по сравнстно с при
веденными 'плгие цифрами. Но 
ведь это трошм курс! Здесь нуж
но говорпгь уже не о несдаче 
экзаменов, а о качестве пх сдачи. 

Вторая нолонина сессин внесет, 
конечно, коррективы в этн ре
зультаты, йудем надеяться, что 
они не окажутся столь же огорчи
тельными. Студенты могут и долж
ны хорошо учиться в течение все
го года, чтобы во время сессии не 
было неприятных сюрпризов. 

Г. СОЛНЦЕВА. 
зам. декана ММФ 

- . * • 
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СЬ СОБОЕ конструкторское бюро 
технической кибернетики 

!(ОКБ ТК) нашего института было 
«бразовано 29 января 1968 года. 
Этот день является официальным 
днем его роясдения. Однако истоки 
зарождения были на кафедре «Ав
томатика п телемеханика», ныне 
«Автоматика и вычислительная 
техника», где в 1965 г. была ор
ганизована спецлаборатория тех-
Н1Г'"!ес:;ой кибсонетики. На ее ба-

тельского отделения робототехни
ки в ОКБ ТК является к . т . п . Б . Г . 
Аветнков. Эти работы ведутся по 
единому пятилетнему плану Госу
дарственного комитета Совета Ми
нистров СССР по науке и техни
ке, охватывающему 16 основных 
отраслей и ведомств, включая 
Академию наук и высшую школу. 

Б последние годы ОКБ Т1С ак
тивно включилось в работы по со
зданию роботов для ленинград-

зе в августе 1966 г. был создан 
научно - исследовательский отдел 
технической кибернетики, непо
средственно подчинемый прорек
тору института по научной рабо
те. Преобразование НИОТК в ОКБ 
ТК явилось следующей ступенью 
развития быстро растущего кол
лектива, когда начатые ранее ра
боты достигли этапа передачи но
вых крупных законченных ре
зультатов в промышленность. В 
сентябре 1977 г. постановлением 
Государственного комитета Сове
та Министров СССР по науке и 
технике ОКБ ТК присвоен статус 
натчной организации. 

Сегодня ОКБ ТК — крупнейшее 
конструкторское ?1юро в системе 
высшей школы РСФСР. Подавля-
юшее большинство ведущихся раз
работок 0Т1Г0СИТСЯ к категории 
важнейших и зачастую не имеет 
аналогов как в отечественной, так 
и в мировой технике. 

Одним из основных направле
ний работы ОКБ ТК является ро
бототехника. По этой новай комп
лексной проблеме ОКБ ТК явля
ется головной организацией в 
страпе, ответственной за коорди
нацию работ, пх научно-техниче
ский уровень и перспективность. 
Руководителем научно-исследова-

ской промышленности и их внед
рению в производство и эксплуа
тации. Сегодня только на пред
приятиях Ленинграда внедрены 
илн находятся в разных стадиях 
внедрения семь марок промыш
ленных роботов для обслуживания 
прессов и станков, окраски, транс
портировки, контроля. Разработ
чиками этих роботов являются 
Ю. Д. Андрианов, Г. А. Гераси
мов. Е. Б. Гречанов, В. С. Груз
дев, П. А. Дроздецкий, Б. А. Ев
стифеев, М. А, Колчин, Г. В. Мир
зоян, В. Г. Савин, К. 10. Тресс. 

П̂о̂  указанию члена Политбюро 
ДК КПСС, первого секретаря Ле
нинградского обкома партии то
варища Г. В. Романова в 1977 г. 
разработан первый ро&от «Эврика» 
для сельского хозяйства и изго
товлен его оныт!1Ь!н образец (раз
работчики Б. А. Макашов и С. Н. 
Земчснков).. 

Разработаны и изготовлены 
опытные образцы нескольких ти
пов управлягопц1х устройств ро
ботов, в том числе унифициро
ванное цикловое устройство типа 
УЦМ-ббЗ (начальник головного 
отдела В. А. Обухов). Документа
ция на это устройство передана 
для серийного производства, и в 
ближайшее время оно должно 

стать самым массовым устройст
вом для управления отечествен
ными роботами общепромышлен
ного назначения. В настоящее 
Бремя в ОКВ ТК создаются пер
вые отечественные очувствлен-
ные промышленные роботы вто
рого поколения для выноляення 
сборочных работ и обслул;ивания 
прессов горячей штамповки. 

В ОКБ ТК созданы первый в 
стране управляемый от ЭВМ ро
бот ЛП1Г-2, снабженный развитой 
системой очувствления и совме
стно с институтом океанологии 
Академии наук СССР первый, 
очувствлспный подводный робот-
геолог с субервизорным управле
нием по телевизионному видео
каналу. 

Успехом пользуются проводи
мые енецкалистами ОКБ ТК со-

Почета», начальни: НИО-1 Б. Н. 
Николаев и слесарь производст
венного отдела А. А. Романов — 
орденами «Знак Почета», медалью 
«За трудовое отличие» награжде
ны ведущий конструктор Б. Ф. 
Голубев и ведущий инженер Л. М. 
Павлова. ОКБ ТК является регу
лярным участником ВДНХ СССР. 
Медалями ВДНХ награждены Б. И. 
Морозов. В. П. Александров, М. И. 
Лунев, В. К. Савицкрш и Э. Ф. 
Сырицо. 

ОКБ ТК имеет постоянные на
учные связи практически со все
ми факультетами института, с 13 
кафедрами имеются договорные от
ношения. Непрерывно растет уча
стие ОКБ ТК в учебном процес
се. Наш институт первый в стра
не приступил к выпуску инже
неров по робототехнике. Органи-

логических и научно-исследова
тельских институтов. Это задание 
'— знак большого доверия всему 
коллективу и партийной органи
зации нашего института и его 
КБ со стороны Ленинградского об
кома КПСС. 

Помимо робототехники, ОКБТК 
поручено решение и ряда других 
государственно важных проблем. 

Пройденный нами путь убеж
дает в том, что самым главным 
результатом и мерилом наших воз
можностей в будущем является 
сложившийся в труде и творчест
ве ко.11лектив. Основу этого кол
лектива составляет боевая 
и по.тьзугощаяся больший автори
тетом партийная организация. 
Бо.тьшую воспитательную работу 
в подразделениях ведут профсо
юзная, комсомольская н другие 
общественные организации. 

Работе ОКБ ТК повышенное 
внимание уделяют ректорат и 
партком института, министерство. 

минары, дни специалиста п кон
сультации. Помимо регулярного 
участия представителей ле
нинградских оргапизаций, в 
1977 г. в них приняли участие 
около 6000 представителей 450 
организаций из 93 городов стра
ны и нз-за рубежа. Большой 
вклад в организацию этой рабо
ты внести П. Я. Новожилов, Г. Б. 
Дмитриев, В. М. Васильев, Б. И. 
Морозов. 

Впервые в стране ОКБ ТК ор
ганизовало издание периодиче
ских научно-технических сбор
ников «Промышленные роботы» и 
«Робототехника». 

За достигнутые успехи в со
здании и внедрении иринцппиаль-
Бо новой техники орденами и ме
далями награлцены 97 сотрудни
ков ОКБ ТК. Среди них ветераны 
ОКВ ТК — главный инженер В. Д. 
Котенев награжден орденами Тру
дового Красного Знамени и «Знак 
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зована подготовка инженеров по 
робототехнике на факультетах ав
томатизации управления и меха
нико-машиностроительном. Ос
новной материально-технической 
базой зтой работы является ОКВ 
ТК. Сегодня в учебном процес
се участвуют 35 сотрудников на
шей организацпи. На базе ОКБ 
ТК в 1975 г. была создана ка
федра технической кибернетики. 

В прошлом году Обкомом КПСС 
перед нашим институтом и ОКБ 
ТК, в частности, поставлена от
ветственная задача — возглавить 
в Ленинградском экономическом 
районе работы по организации 
производства и широкого внедре
ния промышленных роботов, а 
таклге по подготовке и перепод
готовке необходилшх для этого 
кадров. При ОКБ ТК был создан 
Координационный совет из пред
ставителей ленинградской про
мышленности, проектных, техно-

городские, партийные и советские 
органы. 

ОКБ ТК было создано 10 лет 
тому назад. Ныне наряду с на
званными выше сотрудниками в 
коллективе трудятся ветераны-эн
тузиасты Н. С. Михеев, И. Д. 
Плотников, Б. А. Тепляков, Л. Я, 
Набатов, В. И. Степанов, В. 'Д^ 
Яковлев, Э. М- Иовенко, П. В. Це-
лемецкая, Й. М. Абашина и мно
гие другие. Их труд и труд мо
лодых сотрудников позволяет счи
тать, что все задачи, поставлен
ные партией н правительством пе
ред намн, будут выполнены. 

Е. ЮРЕВИЧ, 
начальнин — главный кон
структор ОКБ ТН 
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Промышленный робот Ш-1, разработанный в ОКБ ТК, в цехе 
одного нз ленинградских нредприятий. 

Фото Ю. Андреева 

ОТ РЯДОВОГО АО ГЛАВНОГО 
Еще когда ОКБ ТК было про

сто спсцлабораторие» технической 
кибернетики на кафедре «Автома
тика и телемеха и нка:!>, в эту спец
лабораторию в я!1варе 1965 года 
пришел по 1гаправлеЕ!НЮ молодой 
иимеиср Виктор Котенев. Он толь
ко что е отличием закончил элек
тромеханически;) факультет ЛПП. 

Глубокие знания, приобретенные 
в институте, до-^росовестное отно
шение к работе позволили Викто
ру Дмитриевичу уже через год 
стать старшим инженером, а еше 
через трн — главным инженером 
организованного в 1968 году ОКБ 
ТК. 

Молодой коммунист, член пар
тийного комитета ЛПИ В. Д. Ко-

Хочу рассказать о В.ладимире 
Дмитриевиче Яковлеве, воспитан
нике комсомола, трудолюбивом, 
внимательном к окружающим лю
дям человеке. Ему 40 лет. Он 
улсе умелый руководитель, 1П1Ицп-
ативный, способный находить де
ловой контакт с людьми. В этом 
отношении многое дали В. Д. 
Яковлеву комсомольская работа, 
служба в Советской Армии. И 
сейчас Владимир Дмитриевич бе
режно хранит комсомольский би

лет, выданный ому Магнитогор
ским РК ВЛКСМ. 

в ОКБ Т11 В. Д. Яковлев 
много трудился в профбюро и 
сейчас уделяет большое внимание 
организации соцсоревнования. 

К бО-летию Октября руководи
мый нм сектор досрочно выпол
нил соцобязательства и включил
ся в соревнонаине за почетное 
звание коллектива коммунистиче
ского труда. 

В. Д. Яковлев — интересная. 

разносторонняя личность. Влюблен 
в спорт, в свободное время ув
лекается туризмом. Совершил 
походы по Карелии, Кольскому 
поулострову, Алтаю, Уралу. В об
щем непоседливый человек. У не
го дружная жизнерадостная семья, . •' 

Сектор, руководимый В. Д. 
Яковлевым, живет под девизом 
«Сегодня работать лучше, чем 
вчера, завтра лучше, чем се
годня», 

А. ЛОПАТИН, 
инженер 

тснев за большие организаторские 
и творческие заслуги в разработ
ке новой те.хники награжден орде
нами Трудового Красного Знаме
ни, «Знак По4ет.э» и медалью «За 
доблестный труд. В ознаменование 
ЮО-летия со дия рождения В, И. 
Ленина». 

Первое свое десятилетие коллек
тив ОКБ ТК, у руля которого сто
ит и В. Д. Котенев, встречает в 
расцвете творческой энергии. Мно
го сделано, по еше больше пред
стоит сделать. Можно быть уве
ренным, что ОКБ ТК и в дальней
шем будет успешно решать слож
ные научно-технические задачи. 

Р. клочко, 
ст. инженер 

Одним из стзрейшнх сотрудни
ков ОКБ ТК, работающим со дня 
его основания, является Юрий 
Дмитриевич Лидриатюв, Андрианов 
участвовал во многих разработках, 
которые определили авторитет и 
самостоятельность организацнн. 

Начиная с 1972 г., Ю. Д. Анд
рианов занимается вопросами ро
бототехники, уделяя основное вни
мание управляющим устройствам. 
С его участием разработаны и 
внедрены упрайчяюшие устройства 

ряда промышленных роботов. Осо
бое внимание уделяется им созда
нию уннфгыированных управляю
щих устройсгв, в том чнсле пози
ционных. Руководимый Ю. Д. Ан
дриановым сектор управляющих 
устройств всегда успешно выпол
няет производственные задания, 
неоднократно являлся победителем 
социалнстнческого соревнования. 

В. ОБУХОВ, 
начальник отдела 

ЕГО ЗНАЮТ ВСЕ... 
Владимира Евгеньевича Лозина 

в ОКБ ТК >иагот все. Это дело
вой и обаятельный человек. За
мечательно, что вырос он 
в стенах нашего ОКБ ТК. В 
деле самостоятелен, активен, а, 
главное, не пасует перед неудача
ми. Хорошая производственная 
школа, полученная в ОКБ ТК, 
позволяет ему делиться опытом 
с другими, менее опытными рабог-
никамн. 

В течение пяти лет В. Е. Ло
зин руководил ДНД, был нарт-
групоргом, в течение четырех лет 
председательствовал в профбюро. 

Десятилетний юбилей ОКБ ТК 
совпал с десятилетием пребывания 
В. Е. Лозина в рядах КПСС. И 
это замечате^П)!̂ о. Молода наша 
организация, молоды его руко
водители н активисты. 

Ю. БОРИСОВ, 
начальник сектора 

Юбилейную страничку 
подготовили сотрудники 
ОКБ ТК Е. Б. Оболяев, 
И. Д. Плотников, Ю. Я. 
Владимиров, член общест
венной редколлегии А. К. 
Григорьев и корреспондент 
газеты «Политехнпк» Е. С. 
Бронникова. • -
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ИНТЕРВЬЮ • 
и ЕДАВНО в ЛПИ им. м. и. 

Калинина побывала деле
гация специалистов из ГДР, при
бывшая в СССР для переговоров 
о совместной работе и тех
ническом сотрудничестве меж
ду народным предприяти
ем ГДР «Бергман-Ёорзиг Гер-
пицер — машиненбау» и ка
федрами турбо- и компрессоро
строения ЛПИ. 

Среди членов делегации нахо
дился главный квнструктор по 
турбомашинам завода «Бергман-
Борзиг», кандидат в члены ЦК 
СЕПГ Петер Кампс, выпускник 
ЭнМФ ЛПИ 1959 года. 

Сегодня мы публикуем беседу 
нашего корреспондента Е. Брон-
ниновой с Петером Иампсом. 

— Как сложилась ваша судь
ба и судьба ваших однокурсни
ков после окончания ЛПИ и воз
вращения на родину? 

— В ЛПИ я получил специ
альность пшкенера-мсханпка по 
паровым и газовым турбинам. 
Сразу же по возвращении до
мой я и некоторые мои одно-
куреники поступили на завод 
«Бергман-Борзиг» в Берлине. 
Свою трудовую деятельность я 
начал конструктором в КБ заво
да. В 1961 году мне доверн.ти 
пост главного конструктора по 
паровым турбинам, в 1970 го
ду и по газовым турбинам. 

Мой товарищ по группе Ман
фред Шмидт возглавляет отдел 
технического контроля и Обще
ство германо-советской дружбы 

НАШ ДРУГ ПЕТЕР 
завода. Гюнтер Кель тоже рабо
тал с нами, а сейчас заведует 
отделом внешних связей ме-
;кд" ГДР п СССР в области тя
желой промышленности. 

В последующие годы на «Берг
ман-Борзиг» пришло много вос
питанников ЛПИ. В настоящее 
время у нас трудятся восемь 
«младших» политехников: 3 ас
пиранта и 5 учеников профессо
ра И. И. Кириллова. 

— На открытии УП! съезда 
СЕПГ, которое транслировалось 
советским телевидением, среди 
членов президиума находились и 
вы. Ответственные посты как на 
основной работе, так н на пар
тийной требуют, вероятно, боль
ших затрат не только времени, 
но и сил. Ке мешает ли одно 
другому? 

— Нет, не мешает, а наобо
рот, даже помогает. Сил и вре
мени требуется, конечно, много. 
Но накопленный опыт партийной 
и руководящей работы позволя
ет правильно организовывать п 
сочетать и ту, и другую дея
тельность. Первые навыки пар
тийной работы я приобрел, еще 
будучи студентом Политехниче
ского института. Тогда я был 
членом партийного комптета не
мецкого землячества студентов 
Выборгского района. Па заводе я 
не остался в стороне от партий
ной жпзни и в 1960 году был 

изоран членом партийного ко
митета. VI съезд СЕПГ оказал 
нне большое доверие, избрав 
теперь кандидатом в члены 
Центрального Комитета пар
тии. Партийная работа в 
ЦК СЕПГ позволяет более 
детально ориентироваться в 
перспективах развития разных 
областей промышленности, что 
оказывает существенную по
мощь в моей работе на заводе.. 

— Несмотря на большую про
изводственную и партийную ра
боту, все эти годы вы не поры
вали связей с ЛПИ. Каковы эти 
связи? 

— Мне, действительно, часто 
приходится бывать в ЛПИ. Мои 
личные контакты с Политехни
ческим институтом — это уча
стие в научно-технических 
конференциях. А связь моего 
завода с ЛПП закреплена 
двусторонним техническим сот
рудничеством. Оно началось не
сколько лет назад. Его основная 
цель—дальнейиюе развитие га
зотурбостроения в ГДР и СССР. 
Сейчас мы продолл;аем сотруд
ничать с кафедрами турбо- и 
компрессоростроения ЛПИ. Се
годня состоялась наша пер
вая консультация. Следую
щая намечена на март нынеп1-
него года в ГДР, а в октябре 
мы планируем вновь встретиться 
в Ленинграде. Главная задача 

нашей работы — совершенст
вование газотурбинных устано
вок. 

— Какие изменения произо
шли, на ваш взгляд, в ЛПИ за 
годы, прошедшие после оконча
ния вами института? 

— Обо всем институте мне 
трудно судить, расскажу лишь о 
проблемной лаборатории кафедр, 
с которыми я больше всего свя
зан по работе. Эта лаборатория 
создавалась на моих глазах. Тог
да, с пятидесятых годах, она бы
ла совсе.м небольшсз!, а теперь 
это крупный исследовательский 
центр с новейшим оборудовани
ем. Кстати, в этой лаборатории 
ведутся модельные испытания 
новых узлов газотурбин, после 
чего они проходпт натурные ис
пытания на 9Л01;тростаициях в 

ГДР. 
— с каки?йи организациями, 

кроме Ленинградсиого политех
нического института, сотрудни
чает ваше предприятие? 

— У нас работают специа
листы не только с дипломом 
ЛПП, но и вьшускнрпги Москов
ского энергетического пнститу
та. Осуществляется двусторон
нее сотрудничество завода с ка
федрами паровых и газовых тур
бин этого вуза. 

Па Харьковском турбинном 
заводе им. С. М. Кирова изго
товляются атомные турбины 

ИНТЕРВЬЮ: 
мощностью 220 мегаватт для на
шей атомной электростанции-
«Норд» на берегу Балтийского 
моря. Сейчас запускаются пятая 
и шестая турбины, а всего их 
будет 16. 

С объединением «Ленинград
ский Металлический завод» нас 
связывает сотрудничество по 
турбоустановкам. Шестнадцать 
паровых турбин мощностью, 
210 мегаватт каждая, соз
данных на этом заводе, улсе ра
ботают на электростанциях^ на
шей страны. Метал.̂ ическт"! за
вод поставляет нам и паровые 
турбины мощностью 220 мега
ватт. Все турбогенераторы для 
этих турбин изготовляются па 
нроизводствопиом объединении 
«Электросила». Так что с этим 
предприятием мы тоже связа
ны. 

Техническое сотрудничест
во со всеми названными 
организациями предусматривает; 
совместное участие в проекти-
рованпп, монтаже и пуске но
вых установок. Мы часто быва
ем у наших коллег, а онн при
езжают к иам. 

Кроме Советского Союза, мм 
поддерллтваем тесные связи в 
рамках договоров о техническом 
сотрудничестве с некоторыми 
странам!!—членами СЭВ. Это 
ПНР, ЧССР, ВНР. 

Надеюсь, что и в дальнейшей 
дружеские и деловые контакты 
с нашими достойными партне
рами будут шириться и крепнуть,-

— Тихо, пдет запись, — 
прозвучало предупреждение у 
входа в зал клуба ЛПИ им. М. И. 
Калинина, где проходила очеред
ная репетиция студенческого во
кально-инструментального ан
самбля «Лесной проспект».—Го
товимся к записи на ленин
градском радио и телевиде
нии, — поясняет художественный 
руководитель ансамбля Евгений 
Наумович Болотинский. 

В деловой, творческой обста
новке еще и еще раз отрабатыва
ются фрагменты новой работы 
ансамбля — музыкальной рок-

кального коллектива осооенно 
интересным. Здесь не огран!1чн-
ваются традиционной песней. 
Развернутые композиции, новел
лы, баллады, зарисовки, миниа
тюры исполняются в стиле 
джаз-рок с элементами фольк
лора, симфонической и камерной 
музыки. 

Первый успех пришел в сен
тябре 1976 года, когда «Лсспой 
проспект» завоевал признание 
на институтском музыкальном 
фестивале «Осенние ритмы-76» 
и право участвовать в студенче
ском фестивале искусств в ГДР 

Р И Т М Ы 
«ЛЕСНОГО ПРОСПЕКТА» 

новеллы «Трос в пути». 
Рок-новелла «Лесного про

спекта» — первый в нашей стра
не опыт постановки музыкально
го спектакля в условиях само
деятельного коллектива. Этот 
€;воеобразный спектакль родился 
в содружестве с поэтом л компо
зитором Владимиром Жаровым, 
студентом 475-й группы инже
нерно-экономического факуль
тета. 

Оригинальная по замыслу и 
исполнению рок-новелла содер
жит в себе глубокий философ
ский смысл. Поиск своего неста 
в жизнн, своей мечты — веду
щая тема этого музыкального 
представления. В Севрале зрите
ли, которые прттдут на премьеру 
спектакля, услышат необычный 
спор между Реалистом, Романти
ком п Мечтой (солисты Сергей 
Бирюков, Юрий Загорский, На
дежда Мякина). В этом споре 
нет победителя, каждый по-свое
му прав, но есть обобщенный муд
рый совет: вступая в жизнь, 
возьми с собой самое главное — 
сердце, ум и мечту. 

Стилистическая особенность 
нового произведения в бесконеч
ной смене мелодий, ритмов, ин
тонаций. 

Ансамбль отличает большая 
творческая самостоятельность. 
Его участиики не только музы
канты-исполнители, но н авторы 
своих произведений. 

Разнообразие жанров и стилей 
делает репертуар этого музы-

в марте 1977 года. 
В Дрездене вокально-инстру

ментальный ансамбль ленинград
ских политехников был радуш
но принят студентами Техниче
ского университета и стал лау
реатом фестиваля. 

Интересу к «Лесному проспек
ту» среди любителей вокально-
инструментального жанра осо
бенно способствовали городские 
смотр-конкурсы, проводимые ле
нинградским Домом народного 
творчества в апреле и нюне 
прошлого года. На обоих поли
техники завоевали звание лау
реата. На апрельском конкурсе 
композиция музыкального руко
водителя ансамбля, студента 
554-а группы фпзико-механиче-
ского факультета Сергея Кирю-
кова «Поморская легенда», рас
сказывавшая языком музыки о 
жизни людей сурового северного 
края, была отмечена специаль
ным призом. 

Самодеятельные артисты — 
частые гости на разных сцени
ческих площадках Ленинграда. 
Их тепло встречают повсюду, 
будь то студенческая илп рабо
чая аудитория. 

Сейчас «Лесной проспект» го
товит новую программу, посвя
щенную 60-летию Ленинского 
комсомола. Б нее войдут лучшие 
советские комсомольско-моло
дежные песнн, а таклсе компози
ции, написанные самими реботта-
ми. 

: . ч ^ и В. ЕВГЕНЬЕВА 

м м ВСПОМИНАЕМ АРУЗЕИ 
Мы были В Чехословакии 36 

дней. Мы — это 10 студентов 
механико - машиностроительного 
факультета — наша интербрига
да. 

А теперь мы вспоминаем. Вос
торг, грусть: «Эх, еще бы раз 
туда». Но все-таки больше, на
верное, грусть. Поймите, мы рас
ставались тогда с друзьями. Вп-
тэк, Яна, Буек, Лювна, Ольга, 
Тадэч, Габи. Нет, их было гораз
до больше. Чешских, словацких, 
польских, немецких друзей. 

Вспоминаем, как в первый ве-. 
чер приезда в Баньску Бнстрицу 
к нам в комнату вихрем влете
ли словацкие девушкп. Шум, 
знакомства. Оказывается, «агой» 
в переводе иа русский значит 
«привет». И речь Ежкн—коман
дира интернационального от
ряда: «Мы рады приветствовать 
русских друзей на словацкой 
земле!» 

Вспоминаем, как по утрам всей 
бригадой шли на работу. Дели
лись впечатлениями о проведен
ном вечере. Думали: «какой ра
ботой будем сегодня заниматься 
— копать траншеи или строить 
дорогу?». А потом, уставшие, ш.яи 

в душ после хорошей работы. 
Шли и думали о предстоящем от
дыхе. Рабочий день кончился. На 
концерте первого вечера дружбы 
мы всей бригадой инсценировали 
нашу русскую «Во поле бере
зонька стояла». А польские сту
денты придумали интересные 
конкурсы. Таких вечеров было 
много, и они крепко нас подру
жили. Вспоминаем жаркие бата-
лт1 на футбо.льных по.чях, где 
мы защищали честь советского 
спортивного флага! 

Вспоминаем, как шли по залам 
музея Словацкого национального 
восстания. Суровое чувство гор
дости за дела отцов. Вспоминаем, 
как на целый день уехали отды
хать в горы. Купались в крис
тально-чистой холодной воде озе
ра. 

П снова работа. Глина, скаль
ная порода, романтика работы на 
«отбойнике». Мы работали вме
сте со словаками, венгерами, по
ляками — рабочими и студента
ми. Мы помогали строить дома, в 
которых будут жить наши 
друзья. Вспоминаем, как однажды 
на строительство приехали опера
торы телевидения и сняли фильм 
о работе интербригад для кино

журнала. Киножурнал демонстрИ"» 
ровался в Чехословакии. А потом 
был последний день работы. По-
следнVIЙ день все вместе. Проща
ние со слезами. Баньска Бн-
стрица, Братислава, Брно, Пра* 
га. Злата Прага. Ураганный ритм 
экскурсий и неторопливая про
гулка по Карпову мосту. Праж
ский Град с собором «Св. Вита», 
знаменитые куранты, узкие улоч-» 
ки и старинные плоп;адн. П, ко-» 
нечно же, душистый «Пльзен-
ский Праздрой»! 

Экскурсии, экскурсия, экскург 
сни... 

Мы в Высоких Татрах. Немно
го холодно п хочется сразу с 
поезда ле.чть в горы. Бот они! 
Но экскурсии завтра, и мы бла
горазумно идем отдыхать. Высо
кие Татры — это почти дома. 
Именно здесь настигли мысли: 
«Уже тридцать дней за грани--
дей. Хочется домой, скорее бы!» 

До свидания, гостеприимная 
Чехословакия, мы не забудем те
бя! 

Б. ЗИБРОВ. 
боец интербригады ММФ 
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Редактор И. Л . ЮЖАКОВЛ ) 
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Зимние сумерки. Фотоэтюд Ю. Андреева. 
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